

**Pôle aménagement environnement  
et transports**

Personne chargée du dossier :  
Typhaine Delatouche  
Direction environnement développement durable  
Tél. : 02 97 02 30 84

**Compte rendu  
Natura 2000 - Ile de Groix  
Réunion Comité technique  
Cartographie de Groix**

**16 juillet 2012**  
Mairie de Groix - Salle des Mariages

**Annexe : 18 premiers résultats brut sans traitement de la donnée**

**Présentation des premiers résultats :**

18 personnes ont rempli le formulaire.

**1 Comment fréquentez-vous l'île de Groix ?**

À la journée	1
En séjournant plusieurs jours	6
En tant que résident à l'année	11

**2 Depuis quand fréquentez-vous l'île de Groix ?**

Depuis moins de 5 ans	3
Depuis plus de 5 ans	4
Depuis plus de 20 ans	7
Depuis plus de 50 ans	4

**3 Quel(s) secteur(s) de l'île fréquentez-vous ?**

La côte rocheuse	15
Les plages	12
Le bourg	12
La campagne	18

**4 Comment pensez-vous que le paysage de Groix a évolué en 50 ans ?**

Beaucoup	10
Énormément	6
Je ne sais pas	2

**5 Quelle a été la nature de ce changement ?**

Laissé vide	0
Valeur entrée par l'utilisateur	18

- je ne sais pas
- mais en négatif
- manque d'entretien
- les conneries de grillages et aussi les cables au trou de l'enfer qui ne servent rien! la nature ne repousse pas.
- "Disparition de l'agriculture
- aujourd'hui, il n'y a que très peu de terrain cultivé
- environnement culturelles
- Moin de culture
- je pense qu'il y a bcp moins d'espaces cultivés qu'autrefois au vu de nbreux champs delimités par des murets, enfuis sous les brousses. De nombreuses parcelles laissées à l'abandon, ou mauvaises herbes poussent. les passereaux et autres gibiers ne trouvent plus leur nourritures!
- Beaucoup de nouveaux ""agriculteurs"" mais peu de terres cultivées, de quoi vivent ils??
- les constructions, les cultures pas récoltées, les anciens terrains cultivés et désormais laissés en jachères pour certaines raisons que les anciens utilisaient peu, le manque de vaches laitières que j'ai connu dans mon enfance, l'élevage bovin qui existait dans les années 70 lequel évitait à la friche de s'étendre
- Une nouvelle race d'""agriculteurs"" qui ne se préoccupent pas de leurs animaux (manque de nourriture et d'eau), qui broie et enterre les bâches plastiques dans les champs, bref, qui plantent des grillages pour récolter des subventions, sans compter les round ballers laissés à l'abandon et qui sont un des principaux responsables de la prolifération des rats.
- Les tracteurs qui défoncent les chemins communaux, détruisent des haies... "

- "Une urbanisation à outrance majoritairement constituée de résidences secondaires ayant très peu d'intérêt économique, culturel, sociale....
- "Des maisons partout, ou presque.
- Constructions anarchiques"
- Changement débridé et irréfléchi: Infrastructure (routes, stations épuration, ect...) non adaptée au flot de touristes accueilli. Trop de constructions de maisons. Circulation sur l'île non respectueuse de l'environnement et des gens vivants sur l'île en permanence. Transport en commun minimum et rareté des taxis.... Agriculture en déroute malgré toutes les aides reçues.
- beaucoup d'espaces sauvages ont changé, l'île a perdu ce petit côté sauvage et unique...le "réseau routier" est en mauvais état et mal entretenu...mais des associations permettent de revaloriser certains endroits en les entretenant en respectant le milieu naturel...
- le tourisme
- En tant que chasseur les accès et sentier que j'utilisais étant enfant sont soit occupés par des enclos à chevaux ou condamnés ! Groix est devenu une île rando ... plus sale aussi
- CLIMAT (pluie) - randonneurs
- nombreuses constructions, plus ou très peu d'entretiens des parcelles cultivées par les Agriculteurs, les grillages qui fleurissent le long de terrains agricoles et ce même dans la frange côtière, de plus en plus de clôtures électriques, des terrains agricoles "plantés" de bâches broyées. des barrières le long du littoral censées interdire l'accès au vélos et véhicules qui ne servent à rien (à croire que les gens de passages ne savent pas lire). Une île de moins en moins entretenue par la municipalité (route, port, bourg, dératissage...)

#### 6 De quelle manière a-t-il évolué ?

Il a perdu en qualité 15

Je ne sais pas 3

#### 7 Pouvez-vous nous expliquer pourquoi ?

Laissé vide 4

Valeur entrée par l'utilisateur 14

- déprise agricole
- manque de cultures l'agriculture devient inexistente
- Pas assez de culture , trop de magnifique champs non cultivé et pourquoi? Ils ont été labourés et pas semés
- les conneries de grillages et aussi les câbles au trou de l'enfer qui ne servent rien!
- "Dégradation du paysage agricole, propreté, état des chemins, de la voirie
- l'île n'a jamais été aussi sale , kerbus , lamentable côté agriculteur , les machines outils sans entretien .....etc
- et des bords de route, en fait un état général de l'île pitoyable du à une gestion municipale calamiteuse.. "
- parce que la majorité des gens qui vient à la journée se débarrasse de leurs déchets dans la nature ,que les interdits pullulent et que sans ces interdits les natifs de GROIX respectaient leur île
- le côté sauvage de groix plaît énormément aux touristes c est pour cela qu'ils viennent sur groix de part mon métier je peux vous l assurer (tours de l île commentés) par contre très déçus par l état des routes bords de routes non entretenus bourg et villages sales
- "Groix est devenu sale, nature non respectée, tourisme débridé non respectueux de l'environnement. Chemins côtiers détruits de façon systématique par le passage de vélos entraînant une fermeture progressive de ces chemins.
- une perte en diversité de paysages
- Parce que la municipalité à misé sur le mauvais cheval
- Fermeture des milieux et disparition des chemins par manque d'entretien
- Groix avait un charme naturel et sauvage, qui c'est dégradé: cf les raisons citées au dessus.
- Les commerçants ce sont concentré au bourg tandis qu'avant tout les villages de groix vivait pleinement , car les touristes qui ont achetés sont à l'origine de ce problème en transformant les bars ou crêperie en maison de vacances ! à long terme groix sera comme quiberon une île qui vivra 6 mois par an .
- Destructions de la lande et autres endroits sauvages. Et pour quelle raison? Invasion du port et des plages par les bateaux de toutes provenances. Conséquences d'une démission totale, depuis des années de différents conseils municipaux."

#### 8 Pensez-vous que l'île de Groix recèle des milieux naturels et des espèces animales et végétales à protéger ?

Oui 13

Non 2

Je ne sais pas 3

#### 9 Si oui, pouvez-vous nous citer les milieux et espèces à protéger en priorité ?

Laissé vide 11

Valeur entrée par l'utilisateur 7

- l'ensemble de l'île...
- la bruyère
- le lapin dont la population diminue depuis quelques années

- les zones humides (vallons) à aménager, limiter la prolifération de l'ajonc, mais pas avec des mesures expérimentales de BoBo
- les landiers, les oiseaux dont on entend plus parler sur l'île (râle de genets
- De nombreux milieux et espèces sont à protéger, mais protection ne veut pas systématiquement dire fermeture de ces sites
- les zones proches du rivage

#### 10 La fréquentation dégrade-t-elle les milieux naturels ?

Oui 12  
Non 4  
Je ne sais pas 2

#### 11 Quels milieux naturels sont les plus touchés ?

Les dunes 1  
Les landes 4  
Les pelouses littorales 7  
Autres 6

#### 12 Dans quel(s) secteur(s) de l'île interviendriez-vous en premier ? Et comment ?

Laissé vide 8  
Valeur entrée par l'utilisateur 10

- les conneries de grillages et aussi les cables au trou de l'enfer qui ne servent rien!
- pen men
- ce n'est pas un problème de secteur mais un problème de chemin cotier de plus en plus dégradé par des marcheurs avec leurs batons ainsi que par les VTT
- sur le secteur de pen men
- "Sue les sentiers côtier:interdire les bâtons de ski
- Faire un système de rotation de zones en réserve intégrale.
- Interdire la vente, l'importation et imposer l'arrachage des espèces envahissantes (pampas...)"
- toute la cote intérieur de l'enfer jusqu'à Locqueltas
- trou de l'enfer, camps des romain, pen men... malgré le dispositif actuel (panneau explicatif et chemins balisés) les gens ne comprennent toujours pas... faut il aller jusqu'à verbaliser...
- les grand sables , en vue de sa reputation , et très fréquenté !
- Aucun secteur n'est à privilégier. Une sensibilisation des gens est plus que nécessaire. Cette sensibilisation doit être suivie d'effets. Il est bon de se couvrir par des panneaux interdisants ceci ou cela mais si aucune action n'est prévue pour faire respecter ces panneaux cela revient à donner un coup d'épée dans l'eau
- la pointe des chats le port de locmaria et sa plage tres sale

#### 13 Le développement des friches est-il un problème pour vous ?

Oui 9  
Non 9

#### 14 Si oui, pourquoi ?

Réduction des surfaces cultivables 6  
Perte d'habitat pour le gibier 6  
Réduction de la biodiversité 6  
Dégradation du paysage 5  
Réduction de l'attrait touristique 3  
Autres 2

#### 15 Autres réponses

Laissé vide 13  
Valeur entrée par l'utilisateur 5

- développement des espèces nuisibles
- si elles sont devenues "friches" c'est qu'elles n'ont plus été cultivées, CQFD
- La maîtrise d'un incendie est plus que difficile sur des hectares d'ajonc
- le girobroyage en est un pour moi, référence à ce qu'il s'est passé au Grao
- Je possède beaucoup de photos prises depuis des années sur les terrains cultivés dont les récoltes ne sont pas ramassées!!!

#### 16 Les landes à bruyères sont des milieux naturels protégés. Pensez-vous qu'elles sont menacées par ?

La fréquentation 2  
L'enfrichement par l'ajonc et le prunellier 2  
Le manque d'entretien 9  
Rien ne les menace 5

#### 17 Quelles solutions proposeriez-vous pour gérer les landes ?

Laissé vide 8  
Valeur entrée par l'utilisateur 10

- recultiver l'île
- "une fauche régulière pour affaiblir l'ajonc et le prunellier et pour que la lande retrouve un équilibre
- Un fauchage régulier et l'enlèvement des coupes serait sans doute une bonne solution, attention toutefois à ne pas stocker les résidus de coupe n'importe où comme cela a été le cas l'an passé!!!
- broyage
- Comme pour un jardin, un minimum d'entretien s'impose (mécanique ou naturel par des animaux)
- ou une gestion par du pâturage pour éviter l'enfrichement qui gagne du terrain"
- La nature sait faire de l'autogestion. Chaque fois que la main de l'homme à chercher à forcer cette nature on en connaît le résultat. Un entretien constant serait la meilleure solution
- Laisser le milieu naturel notamment les landes comme cela a toujours été....
- les landes à bruyères ont de toujours poussées dans le secteur ouest de l'île et grillées au gré des tempêtes depuis toujours
- les landes à bruyères ont toujours existé. Nos ancêtres laissaient la nature gérée toute seule ces espaces.
- Je me suis rendu compte que dans des endroits où la bruyère était très maltraitée, elle repoussait de plus belle, alors que dans d'autres, où rien ne la menace, elle disparaît. Ne serait-ce pas tout simplement un cycle naturel.

**18 Êtes-vous favorable au défrichage de parcelles ?**

Oui 8  
Non 10

**19 Si oui, pourquoi ?**

Pour remettre en culture 4  
Pour construire 1  
Pour faire des pâturages 3  
Pour favoriser l'alimentation du gibier (prairies permanentes rases pour le lapin et la bécasse) 7  
Autres 1

**20 Autre(s) réponse(s) :**

Laissé vide 15  
Valeur entrée par l'utilisateur 3

- asser de champs pour libre pour pas défricher
- il y a suffisamment de terrains qui ont été défrichés et qui sont hors cultures depuis plusieurs années
- une ouverture du milieu est obligatoire pour la biodiversité

**21 Quels secteurs doivent être entretenus en priorité ?**

Laissé vide 10  
Valeur entrée par l'utilisateur 8

- les abords du bourg
- les villages et les abords des villages
- "De Locmaria à Pen Men, toute la zone envahie par l'ajonc. Et ce n'est pas en coupant le bois de pins de Pen Men que le problème sera résolu.
- Une vraie concertation est nécessaire.
- La cote sud de l'île et la partie Ouest de l'île
- Ma réponse au défrichage est négative, dans le sens où nous ne voulons plus voir ce qui a été fait récemment . CAD un girobroyage massif pour soit disant ouvrir des terres agricoles et voir ces mêmes parcelles se refermer par manque d'entretiens.
- "Voir réponse précédente question
- Caniveaux et petits ruisseaux ne sont pas ou très peu entretenus"
- les zones agricoles
- locmaria pen men

**22 Qui pour vous doit se charger du défrichage ?**

Les agriculteurs 10  
Les chasseurs 10  
La Commune de Groix 10  
Les propriétaires des terrains 11  
Les associations 2  
La réserve naturelle 2

**23 Autre avis**

Laissé vide 14  
Valeur entrée par l'utilisateur 4

- avec concertation des trois groupes en concertation avec la réserve naturelle
- car s'ils louent les terrains ils doivent les entretenir et très souvent c'est une location gracieuse
- Défrichage après avoir défini ensemble les zones
- Tout le monde doit se sentir concerné par un entretien respectueux de la nature, des gens

**24 Avez-vous des remarques particulières à faire au sujet de l'étude sur les espaces agronaturels de l'île de Groix ?**

Laissé vide 10

Valeur entrée par l'utilisateur 8

- ce n'est jamais qu'une étude de plus qui ne servira vraisemblablement à rien
- asser de natura2000, vous faites des questionnaires et vous dite vouloir protéger la nature de groix alors demander au chasseur et pas au bureaucrate! il vous conseillerons sur la nature a proteger et les travaux pour protéger la nature.
- Le défrichage doit se décider en concertation avec les gens connaissant le terrain (agriculteurs, chasseurs, réserve naturelle) et non par des fonctionnaires parachutés d'un service qui ne connaît pas l'île
- Ne sous estimez pas la capacité de réflexion et d'action des chasseurs, qui sont mine de rien, ceux qui font le plus pour le milieu.
- Avant de défricher , il faut entretenir les champs et les prés.
- Oui, si cette étude permet de faire évoluer de manière pertinente le paysage de l'île, et à condition de dire la vérité sur certains problèmes, notamment le fait qu'actuellement les parcelles agricoles ne soient plus cultivées alors qu'elles l'ont été jusqu'en 2007, 330 hectares à l'époque selon la chambre d'agriculture..
- non
- oui , comme tout ce qui est fait depuis un moment FOUTAISE

**25 Où résidez-vous ?**

A Groix 11

Dans Lorient Agglomération 3

Dans le Morbihan 2

En Bretagne 1

En France 1

**26 Si dans le Morbihan quelle ville ?**

Laissé vide 15

Valeur entrée par l'utilisateur 3

- Auray
- Kervignac
- Pont Scorff
- Lorient Agglomération

**27 Sinon, n° de département**

Laissé vide 16

Valeur entrée par l'utilisateur 2

- 50
- 35

**28 Quelle est votre situation socio-professionnelle ?**

Agriculteur exploitant 2

Artisan 2

Cadre 1

Employé 4

Ouvrier 3

Retraité 4

Étudiant 1

Autres 1

**29 Vous habitez ?**

En Campagne 12

Sur le littoral 6

**30 Votre sexe**

Homme 15

Femme 3

**31 Dans quelle tranche d'âge vous situez-vous ?**

15 à 29 ans 1

30 à 44 ans 6

45 à 59 ans 8

60 à 74 ans 3

**32 Si vous êtes membres du comité de pilotage, faites vous partie**

D'une association 4

De représentant de catégorie socio-professionnel 1

**34 Si vous souhaitez vous identifier merci de préciser votre nom**

Association Les Îles du Ponant ; Jérôme Le Roux ; M. Busson ; Olivier PRESSOIR : Amicale Groisillonne et société de chasse ; Jean Paul Le Roux ; M. EVEN ; Alain et Thomas Le Mercier ; Pierre SOUPLET, kersbault, 56620 PONT SCORFF, [pierresouplet@free.fr](mailto:pierresouplet@free.fr) ; Anne MATTEI ; Michael ADAM ACG, trésorier ; Noël ADAM ; Jean Pierre Gouablin